



# INFORME – COLECTIVO RUMANÍA

## 15-16 de noviembre de 2022 – CHALON S/ SAONE, FRANCIA

emmaüs

EUROPE

### PARTICIPANTES:

Leïla THOURET, Gelu NICHITEL, Loredana CARARE, **Emaús Iasi, Rumanía**  
Jean-Philippe LEGAUT, Sorin ONICA, **Emaús Satu Mare, Rumanía**  
Rodica BIZU, **Emaús TG Jiu, Rumanía**  
Vincent Gasparini, Mehdi LORTHIOIS, **Emaús Valais, Suiza**  
Virginie SOYER, Isabelle JONDOT, **Emaús Dijon-Norges, Francia**  
Jean-Luc FERSTLER, **Emaús FORBACH, Francia**  
Patrick-Alexandre TRAVERS, **Emaús Nièvre, SOS Famille, Francia**  
Gilles THEVENON, **Emaús Roanne, Francia**  
Marie-France BEDLEEM, **Emaús Armentières, Francia**

Pascal LOUVET, Ivan MATHAIS, **Emaús Annemasse, Francia**  
Sabine DEJUANE, Patrick BOURGEOIS, Mado DUMURGIER, Pierre BOUSQUET, Dominique DECONCHARD, Maryse FAURE, Christine COULON, **Chalon s/Saône, Francia**  
Serge HIRBU, **Emaús TARARE, Francia**  
Bernard DUMOULIN, **Emaús Mutualisation Rhône-Alpes, Francia**  
Yves FALLOUEY, **Emaús Bougival, Francia**  
Freddy OUARI, **Emaús Quimperlé, Francia**  
Yann FRADIN, **Emaús France, Francia**  
Grégoire CHAUVEAU, **secretaría de Emaús Internacional**  
Eve POULTEAU, Emmanuel Rabourdin, **secretaría de Emaús Europa**

Los documentos están disponibles en línea en el siguiente enlace:

<https://www.dropbox.com/sh/beykvvkyk226sn5/AACRQctiwyl-CbWD7VpyvkgXa?dl=0>

*Patrick Bourgeois, presidente de Emaús Chalon s/Saône, da las gracias a todas las personas que participan en el Colectivo Rumanía y les invita a descubrir las actividades y misiones del Comité de Amigos de Chalon s/Saône.*

*Esa mañana se dedica a la visita de un centro de eliminación de residuos del Gran Chalon, con el que el Comité de Amigos mantiene una colaboración sólida y de confianza, que permite a un empleado en inserción social ocupar un puesto en el centro de eliminación de residuos.*

*La segunda parte de la jornada se pasa en la "Maison Verte".*

## INTRODUCCIÓN – CONTEXTO SOCIAL Y POLÍTICO EN RUMANÍA

*Jean-Philippe habla de la situación de Rumanía y aborda cuatro temas de actualidad que tienen un impacto sobre las actividades de los grupos Emaús del país.*

- El progreso del estatus de empresa social
- La modificación de la ley sobre la protección de la infancia
- La cuestión de los residuos y la respuesta de Rumanía
- La inflación

### 1) Las empresas sociales

Hasta ahora, el sector de la economía social solidaria (ESS) está sujeto a una ley aprobada en 2015, relativamente exigente en su definición de ESS, que otorga pocas cosas y muchas obligaciones. La gran empresa social y solidaria de Rumanía, *Taller sin fronteras*, recibió una multa y se le retiró el estatus por no poder justificar ciertos requisitos.

Cabe señalar algunos pequeños avances, aunque sólo se trate de una etiqueta y no de una estructura jurídica (por ejemplo, Satu Mare es una asociación con la etiqueta "*Empresa Social*").

En Rumanía se destinan fondos europeos a la ESS, pero el Estado tiene dificultades para utilizarlos todos. Por ello, ha introducido varios cambios para aumentar el alcance de la ESS en Rumanía:

- Definición de beneficio: el gobierno quería difuminar el concepto de ESS, abriéndolo a las empresas que pagan dividendos. La ley fue aprobada y luego derogada debido a una asimilación demasiado fuerte a las empresas sin finalidad social. A partir de ahora, el 80% de los beneficios debe reinvertirse en un fin social.

### 3 proyectos más:

- Pronto se reservará un pequeño porcentaje de la contratación pública a las ESS *Esto podría suponer una dificultad para nuestros comercios, que no están adaptados a esta cláusula de contratación pública*
- Subvenciones: *por el momento* una ESS no tiene más subvenciones que una empresa clásica. Algunas contrataciones están subvencionadas en todas las empresas: personas discapacitadas, jóvenes en situación de marginación, etc. Un proyecto de ley pretende permitir a las empresas de inserción social contratar específicamente a estos empleados considerados vulnerables, y no sólo a los menores de 26 años.
- Las ESS *podrían* dejar de pagar impuestos sobre los beneficios.

Se están produciendo algunos avances, pero de forma modesta. Por ejemplo, la red de ESS se está ampliando a todas las entidades sociales, no solo a las empresas.

Cada grupo Emaús forma parte de su propia red de ESS y está interpelando a la Comisión de Asuntos Sociales del Parlamento para limitar los daños al sector de la ESS. Pero todas las entidades se sienten desbordadas, haría falta casi un empleo en equivalente a tiempo completo por estructura para ocuparse realmente de ello.

Rodica confirma esta opinión: los funcionarios que controlan este estatuto son incompetentes y confunden.

## 2) **Modificación de la ley de protección de la infancia**

Esta nueva ley es problemática: a partir de ahora, un joven que vaya a salir de protección de la infancia tendrá dos posibilidades a los 18 años:

- Seguir beneficiándose de una medida de protección mientras siga estudiando/buscando empleo
- Abandonar la protección de la infancia y recibir una bonificación de 500 euros hasta los 26 años, si puede demostrar que busca trabajo o estudia.

Esto plantea algunos interrogantes:

- Incitación a abandonar el hogar infantil, dejando al joven totalmente independiente. Se corre el riesgo de tener que volver a empezar de cero.
- ¿Cómo se puede controlar a un joven que llega al hogar y que recibiría unos 160€ para gastos y además 500€ del Estado? Esto supone enormes desafíos.

## 3) **Residuos**

Los camiones de segunda mano se tratan cada vez más como residuos y se devuelven al país de origen. Cada vez hay más controles en las tiendas de segunda mano. Un reto importante reside en la ambigua noción de "*residuo*": ¿qué se considera apto para la venta y qué no?

Estas "devoluciones al remitente" son el resultado de una política retributiva por parte de Rumanía, que forma parte de la Unión Europea pero no del espacio Schengen, debido a la oposición de Suecia y Dinamarca.

Este rechazo alimenta la frustración y ello hace que Rumanía se sienta un país de segunda. Esto también está relacionado con la sensación de que Rumanía es el país de destino de los residuos procedentes de los Estados miembros de la UE, cosa que se niega a ser.

Por lo tanto, se van a aumentar los controles fronterizos. Esto supone un problema para Emaús en términos de papeles, de respeto de las normas, de comunicación, etc. Habrá que trabajar en ello y estar atentos.

La cuestión del transporte se abordará en una segunda fase. En este momento, se necesitan dos nuevos certificados para permitir la entrada de camiones solidarios en Rumanía:

- Certificado de desinfección, **realizado por un proveedor de servicios externo.**
- Certificado de desinsectación, **realizado por un proveedor de servicios externo.**

A estos dos nuevos certificados se añaden los documentos habituales: certificado de donación y certificado de conformidad, firmados por Emaús, y lista de donaciones.

En cuanto al envío de ropa y alimentos: deben limitarse a un máximo de 500 kg por tipo de envío.

#### **4) Inflación**

La inflación afecta a todos los grupos, en todas partes del mundo. En Rumanía, las facturas de gas y electricidad se han multiplicado por cuatro. Emaús intenta hacer frente a ello a través del Fondo de Transición Ecológica, que permite a los grupos equiparse con energías renovables y aislar mejor sus edificios.

Al parecer, los grupos desean subir los sueldos, pero también se enfrentan al dilema de la dificultad de aumentar los precios de los productos que se venden en las tiendas...

### **FOCO UCRANIA – IMPACTO DEL CONFLICTO SOBRE RUMANÍA**

Los grupos rumanos comentan las acciones que se han emprendido para hacer frente a la llegada de refugiados y a las necesidades humanitarias en Ucrania.

Se plantea la cuestión del impacto del Movimiento Emaús en el apoyo a las personas provenientes de Ucrania, conservando su identidad y su saber hacer: ¿cómo podemos ayudar con nuestros recursos sin actuar fuera de nuestras atribuciones?

El Consejo de Administración de Emaús Europa da prioridad a la financiación de acciones locales más que al envío de ayuda humanitaria, para la cual están especializadas las organizaciones de emergencia. Emaús Europa se pondrá en contacto con estas organizaciones y a su vez las pondrá en contacto con nuestros socios en Ucrania, Polonia y Rumanía. Del envío de ropa de abrigo, una necesidad expresada por nuestros grupos en Ucrania, se pueden encargar nuestros grupos.

El conflicto ha tenido un impacto particular en las actividades cotidianas de Emaús Iasi: distribución de alimentos, disponibilidad de refugios, transporte humanitario a Ucrania dos veces por semana, etc. Esto ha tenido un impacto en el equipo provocando un aumento estimado de la actividad del 20-30%.

El impacto es también financiero y material: han disminuido los ingresos y de la cantidad de material a la venta, pues la mayoría de las donaciones se envían a Ucrania o se regalan en el lugar.

Serge Hirbu, de Tarare, menciona el deseo de enviar refuerzos a Emaús Iasi para apoyarlos en sus actividades en relación con Ucrania, a través del triángulo Compañero - Líder - Voluntario. Esta forma de colaboración entre la región AURA e Iasi es una buena idea; sin embargo, hay que tener cuidado con la carga de trabajo suplementaria que supone recibir a personas ajenas a la comunidad.

### **FOCO TRANSPORTE – RETOS A CORTO, MEDIO Y LARGO PLAZO**

Véanse los puntos mencionados anteriormente

Resumen de los debates:

- Enviar más camiones solidarios a los tres grupos rumanos
- Enviar equipamiento de mejor calidad
- Dejar de enviar ropa: hay que tener cuidado con los residuos en la frontera
- Mejor comunicación de las necesidades: desplazarse hasta el lugar, hablar para comprender mejor las necesidades de los grupos receptores, hacer videollamadas en directo en la sala de ventas/almacén...

Soluciones para contrarrestar la subida del precio del combustible:

- Mutualización del coste de un camión a nivel regional en un país
- Compra de un camión Emaús (Suiza)
- Importancia del vínculo entre asociaciones

Jean-Luc considera que se debería aumentar el apoyo material a los tres grupos enviando más camiones solidarios (para la venta), con mejor material (cualitativo), y una mejor comunicación de las necesidades. Subraya la importancia de considerar a los grupos rumanos como socios y no como beneficiarios de la solidaridad.

Se está estudiando un proyecto de compra de un camión en Suiza, en función de la ventaja que esto pudiera suponer para los grupos de envío y de acogida de Francia y Rumanía. Si el proyecto se hace realidad, se estudiará la posibilidad de alquilar o compartir el camión con otros grupos.

Todas estas soluciones representan una perspectiva a corto y medio plazo. La posibilidad de cambiar radicalmente el modelo económico para depender menos de los camiones solidarios todavía no nos la podemos plantear. La cuestión es cómo imaginar el futuro sin cambiar radicalmente la forma de hacer las cosas.

Podemos inspirarnos de otros Emaús de Europa del Este y del Sudeste: restauración (Lublin, TOMS), venta de servicios (CNZD, Nova Generacija), etc.

Algunos Emaús también practican la permacultura para reducir la dependencia alimentaria. La reutilización y renovación de muebles viejos también es una posibilidad, así como los talleres de costura y de reparación de bicicletas. La mayoría de los grupos de Europa ya están aplicando estas soluciones.

## **SOLIDARIDAD – PES 2023 y Fondo de transición ecológica**

Se presenta brevemente el Fondo de Transición Ecológica, que había sido mencionado varias veces durante los debates.

También se presenta brevemente el PES 2023 y Jean-Luc describe el proyecto presentado por Emaús Forbach: la organización de un campo de trabajo de verano en Targu Jiu que reunirá a jóvenes de Argelia, Burkina Faso y Rumanía con el objetivo de vivir juntos y organizar misiones de solidaridad en África.

También se habla de la organización de un "Mundial Emaús" en Bosnia-Herzegovina en 2023. Dicho mundial podría implicar a Emaús Europa y Emaús Internacional, de acuerdo con el FIS-Emaús, que puede acoger el evento en el verano de 2023.

# ASAMBLEA REGIONAL: RETOS 2023 – 2026 Y REFLEXIONES SOBRE EL PLAN ESTRATÉGICO

Los participantes se dividen en cuatro grupos para reflexionar sobre los retos para el periodo 2023-2026 a nivel local, nacional y europeo. A continuación, se transcriben los debates de estos grupos de trabajo.

## Grupo 1 – Serge Hirbu

- Local: actuamos juntos, esto nos permite compartir gastos
- Nacional: reflexionar sobre cómo podemos acompañar a los nuevos grupos: cómo guiarlos, presentarles Emaús y su funcionamiento, etc. Hay que dar a conocer Emaús, viajar para verlos, etc.

## Grupo 2 – Leïla Thouret

Algunas observaciones:

- Disminución de la calidad de las donaciones debido al aumento de la competencia de las webs de reventa en línea y al COVID.
  - ¿Cómo mantener la actividad principal de Emaús y diversificarnos?
  - Promulgación a nivel europeo de la ley antidesperdicio (AGEC) que prohibirá la destrucción de bienes no vendidos. ¿Cómo podemos posicionarnos ante el probable aumento de la venta de material nuevo procedente de las existencias no vendidas de las empresas? El Gobierno ha fijado un límite del 10% a efectos fiscales (pago del IVA si los equipos nuevos representan más del 10% del volumen de negocios). Esto presenta el riesgo de fomentar la mercantilización de ciertos grupos.
- Renovación del Consejo de Administración/voluntarios: líderes, presidentes, ¿cómo podemos encontrar personas que puedan implicarse en la toma de decisiones en cada grupo?
  - ➔ ¿Qué actividades podemos llevar a cabo para atraer a nuevos públicos?
  - ➔ Deben fomentarse las actividades de sensibilización en los centros de enseñanza secundaria, aunque el resultado no sea inmediato.
- Comunicación: tenemos que estar presentes en Internet, ser capaces de proporcionar información general con rapidez y, si es posible, lograr una presencia diaria. Es mucho trabajo y supone verdadero reto para el futuro.

## Grupo 3 - Yves Fallouey

El grupo intenta situarse en un enfoque europeo

- Aunque la geopolítica difiere entre los países europeos, se constata un aumento global del extremismo. ¿Cuál es la posición de Emaús sobre las acciones de solidaridad frente a la crisis migratoria y cuál es la sostenibilidad de las misiones de Emaús en este contexto?
- Tenemos que consolidar los grupos actuales antes de pensar en ampliarlos. ¿Cómo podemos garantizar la perennidad de los grupos, cuáles son sus necesidades y cómo podemos responder a ellas?
  - Interdependencia entre grupos: ejemplo de Sion y de Iasi, es una idea que se puede desarrollar para tener esta base.

- Comunicación e incidencia política: consenso en que queda mucho por hacer en estos dos ámbitos. La conferencia de Bruselas forma parte de esta idea.

#### **Grupo 4 - Virginie Soyer**

- ¿Incidencia política a favor de un estatuto europeo de compañeros/as?  
Deberíamos trabajar sobre todo en los intercambios entre compañeros, puesto que hay demasiadas diferencias en las leyes de cada país. ¿Hay que hacer campaña para lograr un pasaporte europeo que permitiría hacer frente a las dificultades de los intercambios para las personas migrantes?
- Transmisión: se constata una pérdida de los valores de Emaús y del "Ven y ayúdame a ayudar".  
→ ¿Cómo podemos transmitirlos a los nuevos ciudadanos en 3 años?: solidaridad y compartir.
- Transición ecológica: hay que apoyarla mediante la educación y la formación de las personas a las que servimos, así como de nuestro personal y voluntarios.
- Fomentar los intercambios entre grupos compartiendo experiencias y apoyando a los grupos con dificultades.
- Desarrollar la reutilización y el reciclaje: quemamos y enterramos demasiadas cosas.
- Nuestra formulación política a nivel europeo es demasiado tímida: hace falta más interpelación en el parlamento

## **EMAÚS INTERNACIONAL – ASAMBLEA MUNDIAL**

*Se proyecta un vídeo La presentación de la Asamblea Mundial está disponible en el Dropbox cuyo enlace figura al principio del documento.*

Las resoluciones adoptadas representan tres categorías principales:

- Fortalecer el movimiento
- Luchar contra la pobreza
- Mantener vivo nuestro legado

## **“FOCO EN”: LA INSERCIÓN PROFESIONAL Y EL SABER HACER DE EMAÚS**

Dos antiguos empleados del Comité de Amigos de Emaús Chalon presentan su trayectoria profesional y la ayuda aportada por Emaús durante su búsqueda de empleo.

El Comité de Amigos ha establecido una colaboración con la DDETS que permite emplear a 27 personas con contratos de cuatro meses, renovables por dos años. Esto representa 26 o 28 horas semanales, y se puede aumentar el tiempo de trabajo en función de las necesidades del empleado y de Emaús. La financiación va acompañada de un apoyo en las gestiones ante la Prefectura para garantizar que las personas contratadas en el marco de los dispositivos de inserción tienen derecho legalmente a trabajar.

Los empleos de inserción van acompañados de formaciones individuales y colectivas (financiadas en el marco de la *inversión en competencias a través de la actividad económica*, fondo estatal financiado por cotizaciones).

A estas formaciones externas se añade un apoyo global:

- Apoyo a la integración
- Experiencia laboral: estación de clasificación, sistema de tutoría: se valora tanto al que conoce el trabajo como al recién llegado
- Vinculación con el proyecto profesional
- Periodos de formación de descubrimiento para validar el proyecto profesional

En Rumanía la situación es diferente, pues no hay apoyo financiero del Estado ni de las autoridades locales. Los grupos Emaús se centran, por una parte, en la inserción social y profesional gracias al trabajo en la tienda (trabajo en equipo, respeto de la descripción del puesto, de los horarios, de los clientes, etc.) y, por otra parte, en los estudios: es necesario haber terminado la secundaria para acceder a un empleo no cualificado.

El saber hacer y la adquisición de competencias reales es el siguiente nivel, que requiere dar antes los pasos básicos de desarrollo personal.

Los compañeros disponen de un contrato de trabajo real en Emaús, lo que les permite demostrar que tienen una experiencia estable con el mismo empleador.

El acceso a la formación profesional "oficial" es complicado y de mala calidad

En Dropbox hay más información sobre las actividades de los grupos

Amicii d'Emmaüs, Târgu Jiu	Emaús Iasi	Emaús Satu Mare
<p><b>Historia y misiones:</b> La asociación está activa desde 2011 y la conforman varias organizaciones: Lumea Emaús es la empresa que se encarga de la venta de segunda mano, la ONG Recoredi es la empresa de inserción.</p> <p>El equipo está formado por 6 empleados y una docena de voluntarios/as muy activos.</p> <p>La asociación fue creada para apoyar el centro infantil "Nuestros niños de fuera" y se ha convertido en su principal fuente de financiación, a razón de 3.300 euros al mes. Durante el verano de 2021, un grupo de scouts vino a trabajar con los niños de este centro.</p> <p>La superficie de venta es de casi 1.000 m<sup>2</sup>, pero casi no hay espacio de almacenamiento. La mercancía procede principalmente de los transportes de la mancomunidad, que son unos 15-16 al año. Los textiles proceden de los 3 contenedores de recogida de la ciudad, que se vacían una vez a la semana. El 15-20% de la ropa se puede vender, el resto se utiliza para acciones sociales y otra parte se tira.</p> <p><b>Novedad en 2022:</b> Desde el 1 de noviembre, el centro de acogida permanece cerrado debido a la falta de asignaciones por parte de la Agencia de Protección de Menores.</p> <p>A partir del 1 de diciembre de 2022, se convertirá en un centro de día con capacidad para un máximo de 20 niños/as, atendidos por protección de menores. La decisión ha sido complicada de tomar, pero también se explica por los costes por niño y noche, y la progresiva desvinculación de la asociación colaboradora.</p>	<p>En la actualidad, la asociación cuenta con una decena de empleados y 30 acompañantes en tres lugares:</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Ciudad de Iasi: casa comunitaria y tienda</li> <li>- Popesti: casa comunitaria, actividad de horticultura y tienda</li> <li>- Belvedere: nave de almacenamiento/venta, terreno agrícola</li> </ul> <p><b>Actividades:</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Social: asistencia a personas que viven en la calle y distribución de comidas calientes para 150 personas beneficiarias.</li> <li>- Venta: segunda mano</li> <li>- Agricultura: Belvédère y Popesti</li> </ul> <p><b>Guerra en Ucrania:</b> el grupo ha participado activamente en la acogida de refugiados ucranianos y en el transporte de ayuda humanitaria a Ucrania (véase el documento).</p>	<p>Actualmente el grupo cuenta con 8 empleados y 20-25 jóvenes, la mayoría de entre 18 y 23 años.</p> <p>Misión y actividades:</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- <b>Misión:</b> Autoreconstrucción: ayuda psicológica, conversaciones en grupo sobre temas específicos, seguimiento psiquiátrico, etc.</li> <li>- <b>Actividad de venta</b> en tiendas de segunda mano</li> <li>- <b>Nueva actividad de costura:</b> confección de bolsos con la ayuda de una costurera, en colaboración con La Chaux de Fond.</li> <li>- <b>Nueva misión:</b> hacerse cargo de un hogar infantil (10 niños), situado a 40 km de Satu Mare, para evitar su cierre. Existen interrogantes sobre el compromiso a largo plazo con este proyecto, que requiere mucha inversión.</li> </ul> <p>Se trata de la continuación de lo que se anunció el año pasado: <i>"Hace muy poco, la última asociación del condado que gestionaba un hogar de niños se puso en contacto con Emaús Satu Mare (los otros centros de acogida son gubernamentales y a menudo están mal gestionados). Los responsables querían cesar su actividad y propusieron al grupo hacerse cargo de la asociación, lo cual implicaba, entre otras cosas, la tutela legal de los niños, intervenciones especializadas, etc. Actualmente hay siete niños y la gestión diaria está a cargo de una pareja que vive allí.</i></p>